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1	  .	  INTRODUCTION	  

La	  faculté	  dentaire	  a	  débuté	  un	  projet	  d’amélioration	  de	  l’hygiène	  dans	  ses	  services	  en	  2009.	  
Une	  stérilisation	  centrale	  a	  été	  mise	  en	  place,	  le	  système	  a	  beaucoup	  évolué	  depuis	  2009.	  

Deux	  évaluations	  ont	  été	  réalisées	  en	  2010	  et	  2011,	  le	  niveau	  général	  des	  services	  a	  été	  noté	  et	  
analysé	  en	  détail	  grâce	  à	  des	  grilles	  d’évaluation.	  

En	  2014,	   l’AOI	  a	  effectué	  une	  nouvelle	  évaluation	  de	   l’hygiène	   l’amélioration	  de	   l’hygiène,	  en	  
octobre	  2015	  une	  mission	  de	   suivi	   avait	  permis	  de	   faire	   le	  bilan	   sur	   le	  projet.	   En	  2016,	   	  nous	  
souhaitons	  faire	  un	  bilan	  concernant	  la	  mise	  en	  place	  des	  recommandations	  de	  l’évaluation	  et	  
programmer	   les	   actions	   nécessaires	   à	   l’amélioration	   du	   niveau	   d’hygiène	   à	   l’université	   de	  
Vientiane.	  
	  

Objectifs	  :	  

	  
• Bilan	  et	  perspectives	  pour	  la	  mise	  en	  place	  des	  actions	  et	  recommandations	  de	  la	  mission	  

de	  octobre	  2015	  
	  

	  

2	  .	  METHODE	  
	  

Une	  réunion	  a	  eu	  lieu	  le	  25	  octobre	  avec	  le	  doyen	  de	  la	  faculté	  et	  le	  Dr	  Vorasack	  afin	  de	  faire	  le	  
point	  sur	  ce	  projet.	  
	  
• Discussion	  avec	   les	  responsables	  de	  l’hygiène,	  des	  curriculums	  et	   	   le	  doyen	  de	  la	  faculté	  
d’odontostomatologie.	  
	  
• Discussions	  sur	   l’auto-‐évaluation	  réalisée	  par	   l’université	  et	   les	  solutions	  à	  apporter	  afin	  
d’améliorer	  la	  situation.	  
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3 .	  RESULTATS,	  ACTIONS	  PROGRAMMEES	  ET	  RECOMMANDATIONS	  

3.1 Amélioration	  de	  la	  formation	  des	  étudiants	  en	  hygiène	  
	  

Le	   curriculum	   a	   été	   modifié	   et	   les	   journées	   de	   formation	   des	   étudiants	   sont	   programmées	  
conformément	  aux	  recommandations	  sans	  appui	  financier	  de	  la	  part	  de	  l’AOI.	  La	  vidéo	  réalisée	  
est	  utilisée	  dans	  le	  cadre	  de	  cette	  formation.	  
Pas	  de	  difficultés	  rencontrées	  pour	  la	  mise	  en	  place	  des	  activités.	  
	  

3.2 L’amélioration	  de	  la	  pratique	  des	  étudiants	  
	  
Le	   lavage	   des	   mains,	   la	   désinfection	   des	   surfaces	   entre	   les	   patients,	   le	   port	   de	   bijoux	   et	   le	  
trempage	   incomplet	   approprié	   des	   instruments	   sont	   des	   fautes	   fréquentes	   relevées	   lors	   des	  
évaluations	  effectuées	  par	  l’AOI	  et	  les	  personnels	  de	  la	  faculté.	  
Il	   faut	  maintenant	  mettre	  en	  place	  de	  nouvelles	  mesures	  afin	  de	  réaliser	  des	  progrès	  dans	  ces	  
domaines.	   Uniquement	   1	   étudiant	   sur	   5	   effectue	   le	   lavage	   des	   mains	   et	   le	   nettoyage	   des	  
surfaces	  entre	   les	  patients,	   soit	   environ	  20%.	   L’objectif	   serait	   de	  passer	   à	   80-‐90%	  d’étudiants	  
appliquant	  les	  protocoles	  correctement.	  
L’équipe	  de	  la	  faculté	  et	  l’AOI	  sont	  conscients	  de	  cette	  situation	  et	  souhaite	  progresser	  dans	  ce	  
domaine.	  
	  
Actions	  programmées	  :	  
- Mise	  en	  place	  d’un	  règlement	  intérieur	  respecté	  par	  le	  personnel	  présent	  en	  clinique	  (ce	  

règlement	  sera	  finalisé	  en	  décembre	  2016).	  
- Formation	  et	  instructions	  pour	  les	  moniteurs	  de	  clinique	  pour	  la	  mise	  en	  place	  du	  règlement	  
	  
Recommandations	  :	  
- Sujet	  très	  important	  et	  prioritaire	  pour	  améliorer	  le	  niveau	  des	  services,	  il	  faut	  continuer	  a	  

le	  suivre	  de	  très	  prêt	  
- Préciser	  quel	  sera	  le	  système	  de	  sanctions	  en	  cas	  de	  non-‐respect	  du	  règlement	  
- Fixer	  des	  indicateurs	  précis	  en	  termes	  de	  résultats	  et	  évaluation	  sur	  ce	  sujet	  avec	  l’équipe	  

de	  la	  faculté	  	  
	  

3.3 L’amélioration	  de	  la	  formation	  des	  enseignants	  et	  du	  personnel	  
	  
De	   nouveaux	   enseignants	   ont	   intégré	   le	   personnel	   de	   la	   faculté,	   l’équipe	   hygiène	   s’est	  
également	   renforcée	   avec	   de	   jeunes	   enseignants.	   Afin	   d’améliorer	   la	   mise	   en	   place	   des	  
nouveaux	   outils	   et	   le	  monitoring	   des	   étudiants	   en	   clinique,	   il	   sera	   important	   de	   renforcer	   la	  
formation	  des	  enseignants	  présents	  pour	  le	  monitoring	  en	  clinique.	  
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Actions	  programmées	  :	  
Formation	  des	  20	  nouveaux	  enseignants	  à	  la	  prévention	  des	  infections	  et	  au	  nouveau	  règlement	  
de	  la	  clinique.	  
Formation	  continue	  de	  tous	  les	  enseignants	  et	  du	  personnel	  de	  la	  faculté.	  
Les	  enseignants	  doivent	  devenir	  de	  vrais	  cadres	  et	  moniteurs	  pour	  la	  mise	  en	  place	  du	  nouveau	  
règlement.	  
	  
Recommandations	  :	  
Ce	  volet	  est	  également	  prioritaire	  pour	  améliorer	  la	  pratique	  des	  étudiants,	  les	  responsables	  de	  
la	  faculté	  en	  sont	  conscients	  et	  souhaitent	  accentuer	  les	  efforts	  dans	  ce	  domaine.	  
	  
	  

3.4 Visuels	  dans	  les	  services	  de	  la	  faculté	  :	  
	  
Suite	   aux	   recommandations	   de	   la	   précédente	   mission,	   tous	   les	   visuels	   ont	   été	  imprimés	   et	  
affichés	  dans	  les	  services,	  il	  n’y	  a	  pour	  l’instant	  plus	  d’actions	  programmées	  dans	  ce	  domaine.	  
	  
	  

3.5 La	  vidéo	  
	  
La	  nouvelle	   vidéo	  a	  été	   réalisée	   courant	  2016,	  1000	  copies	  de	  DVD	  ont	  été	   imprimées	  et	  ont	  
commencées	  à	  être	  diffusés	  selon	  le	  plan	  établi	  par	  tous	  les	  partenaires.	  	  
	  

3.6 Le	  tri	  des	  déchets	  
	  
A	  la	  faculté,	  il	  n’y	  a	  pas	  de	  séparation	  entre	  déchets	  contaminé	  et	  non	  contaminé,	  uniquement	  
séparation	  des	  coupants.	  Mais	  ensuite	  tout	  est	  remis	  en	  même	  temps.	  
Des	  visuels	  ont	  été	  mise	  en	  place	  dans	  les	  services	  pour	  rappeler	  les	  bonnes	  pratiques	  aux	  
étudiants.	  
Aucune	  solution	  n’a	  été	  trouvée	  à	  Vientiane	  actuellement	  pour	  le	  tri	  des	  déchets.	  	  
Mais	  il	  est	  important	  de	  continuer	  à	  sensibiliser	  les	  étudiants	  à	  ce	  problème.	  
	  

3.7 L’autoclave	  et	  la	  stérilisation	  
	  
Suite	   à	   la	   mission	   d’octobre	   2015,	   les	   principaux	   problèmes	   concernant	   l’autoclave	   ont	   été	  
règles.	  La	  faculté	  a	  acheté	  sur	  fonds	  propres	  un	  deuxième	  autoclave	  de	  même	  volume.	  L’ancien	  
autoclave	  a	  été	  révisé	  et	  réparé.	  Un	  système	  de	  production	  d’eau	  distillée	  a	  été	  mis	  en	  place.	  
Le	  système	  d’eau	  distillée	  (4	  petites	  machines)	  est	  fonctionnel	  mais	  peu	  pratique	  d’utilisation,	  la	  
faculté	   souhaite	   acquérir	   une	   machine	   de	   plus	   grande	   capacité	   (20l/jour).	   L’AOI	   pourra	  
accompagner	  et	  appuyer	  cette	  initiative.	  
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3.8 La	  disponibilité	  et	  réorganisation	  des	  tissus	  
	  
Il	  y	  a	  toujours	  besoin	  de	  renouveler	  et	  de	  compléter	  une	  partie	  des	  tissus	  utilisés	  dans	  les	  services	  et	  la	  
stérilisation.	  La	  stérilisation	  centrale	  a	  effectué	  une	  demande	  concernant	  les	  tissus,	  mais	  elle	  n’a	  pas	  
encore	  abouti.	  L’AOI	  pourra	  appuyer	  cette	  démarche	  si	  les	  délais	  sont	  trop	  longs,	  mais	  normalement	  
c’est	  n’est	  plus	  le	  rôle	  de	  l’ONG	  de	  soutenir	  ce	  genre	  de	  matériel.	  
	  

3.9 Besoins	  en	  instrumentation	  complémentaire	  
	  
La	   faculté	   exprime	   toujours	   des	   besoins	   en	   matériel	   complémentaire.	   L’AOI	   ne	   dispose	   que	  
d’une	  marge	  limitée	  pour	  appuyer	  dans	  ce	  domaine.	  La	  faculté	  devra	  fournir	  une	  liste	  simplifiée	  
de	  ses	  besoins	  à	  L’AOI.	  
	  
	  

3.10 Présence	  d’une	  stérilisation	  complémentaire	  en	  chirurgie	  
	  
Une	   zone	   de	   stérilisation	   complémentaire	   est	   apparue	   en	   chirurgie	   depuis	   2013.	   Elle	   est	  mal	  
organisée	  et	  ne	  rentre	  pas	  dans	  une	  logique	  de	  sécurité	  des	  soins.	  
Suite	   aux	   discussions	   cette	   semaine,	   et	   du	   fait	   de	   la	   remise	   en	   fonction	   de	   l’autoclave	   en	  
stérilisation	  centrale	  et	  de	  l’achat	  d’un	  2e	  autoclave,	  le	  doyen	  a	  pris	  la	  décision	  d’enlever	  cette	  
stérilisation	  complémentaire	  et	  de	  remettre	  le	  matériel	  en	  stérilisation	  centrale.	  
De	  plus	  des	  travaux	  seront	  effectués	  dans	  cette	  salle	  par	  le	  faculté	  afin	  de	  l’agrandir.	  
	  

3.11 Formation	  complémentaire	  du	  personnel	  de	  la	  stérilisation	  en	  Thaïlande	  
	  
La	   formation	   en	   Thaïlande	   n’a	   pas	   été	   réalisée	   en	   2016.	   Il	   n’y	   a	   plus	   d’actions	   programmées	  
dans	  ce	  domaine. 
	  

3.12 Formation	  de	  80	  chirurgiens-‐	  dentistes	  publics	  et	  privés	  
	  
Le	   Dr	   Vorasack	   souhaite	   continuer	   à	   faire	   de	   la	   formation	   continue	   pour	   les	   chirurgiens-‐
dentistes	  de	  province,	  en	  particulier	  ceux	  qui	  n’ont	  pas	  bénéficié	  de	  l’intégration	  de	  la	  discipline	  
dans	  le	  curriculum	  (anciennes	  promotions).	  	  
L’AOI	   souhaite	   continuer	   à	   appuyer	   ses	   partenaires	   dans	   ce	   domaine	   en	   focalisant	   sur	   la	  
formation	  de	  formateurs	  dans	  les	  différentes	  provinces	  du	  pays.	  
	  

3.13 L’agrandissement	  de	  la	  stérilisation	  centrale	  
	  
Il	  a	  été	  mentionné	  par	  le	  personnel	  de	  la	  stérilisation	  que	  les	  locaux	  étaient	  exigus.	  	  
Le	  doyen	  et	  son	  équipe	  souhaitent	  construire	  un	  nouveau	  bâtiment	  de	  7	  étages	  à	   la	  place	  de	  
l’ancien	   bâtiment	   pour	   2020.	   Si	   le	   projet	   aboutit	   une	   stérilisation	   centrale	   serait	   directement	  
intégrée	  dans	  le	  nouveau	  bâtiment.	  
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3.14	  	  	  	  Système	  d’autoévaluation	  de	  la	  faculté	  
	  
La	  faculté	  continue	  à	  effectuer	  des	  auto-‐évaluations,	  elles	  sont	  utiles	  pour	  l’équipe,	  il	  faut	  donc	  
continuer	  à	  encourager	  ce	  système.	  
	  

	  

ANNEXE	  

Emploi	  du	  temps	  de	  la	  mission	  
	  

	  
Octobre	  2016	  
DATE	   ACTIVITES	  
Arrivée	  23/10/2015	   Discussions	  et	  préparation	  de	  la	  mission	  
Mardi	  25	   Bilan	  et	  discussions	  concernant	  le	  programme	  	  

	  


